



ТРАДИЦИОННАЯ КУЛЬТУРА

Научный альманах
Том 24. № 1. 2023

СОДЕРЖАНИЕ

ЭТНОМИР ЗВУЧАЩИЙ

<i>И. М. Нуриева.</i> Об этническом звукоидеале в музыкально-песенных культурах пермских народов (к постановке проблемы)	11
<i>О. Э. Добжанская.</i> Мужское и женское в звучащем ландшафте Арктики: комплекты подвесок на традиционной одежде нганасан	21
<i>В. Е. Дьяконова, Л. И. Кардашевская.</i> Звучащие ландшафты музыкального фольклора старожилов Русского Устья	31
<i>Н. А. Мамчева.</i> Магическая сущность музыкальных инструментов коренных народов Сахалина	45

МИФОЛОГИЧЕСКИЕ ОБРАЗЫ ФОЛЬКЛОРА: БОЖЕСТВА, ДУХИ, ЛЮДИ

<i>Т. А. Молданов, А. А. Гриневиц.</i> Коммуникативные аспекты взаимодействия с лесными духами-божествами в мифологических представлениях северных хантов	53
<i>Н. В. Анисимов.</i> «Вредит, обогащает, убажывает...»: демонологический персонаж <i>бучыра</i> в мифологических представлениях удмуртов	66
<i>Л. С. Лобанова.</i> Нарративы с мотивом <i>Илля яй кватайтны</i> (хватать Ильинское мясо): форма, структура и функции текста	76
<i>А. А. Забияко, Цзюй Куньи.</i> Рассказы о «харбинских дедушках»: китайская модель создания «харбинского текста» несказочной прозы	88

ОБРЯДОВАЯ КУЛЬТУРА НАРОДОВ ВОЛЖСКО-КАМСКОГО РЕГИОНА

<i>Е. А. Ягафова, И. Г. Петров.</i> <i>Учук</i> в современных ритуальных практиках чувашей	98
<i>С. Ю. Королёва, М. А. Тихонова.</i> Похоронно-поминальный обряд и роль сельского ритуального специалиста у русских-юрлинцев	110
<i>М. А. Гранова.</i> Использование предметов в обрядах, связанных с духами — «хозяевами» локусов, в традиции русских Пермского края (по данным мифологических текстов)	122

ИЗ ИСТОРИИ НАУКИ.

ЭТНОМУЗЫКОЛОГИЯ В МОСКОВСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОНСЕРВАТОРИИ ИМЕНИ П. И. ЧАЙКОВСКОГО

<i>Д. В. Смирнов.</i> Кафедра музыкального фольклора Московской консерватории (основание и работа в первые годы Великой Отечественной войны)	134
<i>Е. В. Битерякова.</i> Фольклорные экспедиции Московской консерватории на Стародубщину в 1950-е годы (к истории полевых исследований под руководством Климента Квитки)	146

КНИЖНАЯ ПОЛКА

<i>И. Б. Теплова.</i> Книга памяти Виктора Аркадьевича Лапина. Рец. на кн.: Пути-перепутья современной фольклористики: Сб. ст. и матер. памяти Виктора Аркадьевича Лапина / РАН. Ин-т рус. лит. (Пушкинский Дом), Российский ин-т истории искусств; Сост., отв. ред. А. Ф. Некрылова. — СПб.: Пушкинский Дом, 2022. — 359 с.	159
<i>Н. В. Дранникова.</i> Традиции черкесского анклава Турции. Рец. на кн.: <i>Папштова М. М.</i> Фольклор черкесской диаспоры: локальная традиция и ее носитель. — Майкоп: ИП Папшов З. В., 2020. — 338 с.	167
<i>М. В. Боброва.</i> «Магическая» лексикография в Пермском крае. Рец. на кн.: Этнодиалектный словарь мифологических рассказов Пермского края. Ч. I: Люди со сверхъестественными свойствами / И. И. Русинова, А. В. Черных, К. Э. Шумов, С. Ю. Королёва; Отв. ред. И. И. Русинова. — СПб.: Маматов, 2019. — 831 с.	171

ЮБИЛЕИ

Поздравляем Людмилу Санжибоевну Дампилову	180
К юбилею Александра Николаевича Розова (А. Н. Власов, С. А. Жадовская)	181

IN MEMORIAM

Памяти Алексея Леонидовича Налепина (Т. В. Говенько)	184
Памяти Юрия Александровича Новикова (Т. Г. Иванова)	187

CONTENTS

SOUNDSCAPES OF THE ETHNIC WORLD

<i>Irina M. Nurieva.</i> On the Ethnic Sound Ideal in the Musical Cultures of the Perm Peoples (Toward a Posing of a Problem)	19
<i>Oksana E. Dobzhanskaya.</i> Male and Female in the Soundscape of the Arctic: Pendants on Traditional Nganasan Clothing	29
<i>Varvara E. Dyakonova, Liya I. Kardashevskaya.</i> Soundscapes of Musical Folklore Among the Old-Timers of Russkoe Ustye	43
<i>Natalya A. Mamcheva.</i> The Magical Character of the Musical Instruments of the Indigenous Peoples of Sakhalin	51

MYTHOLOGICAL IMAGES OF FOLKLORE: DEITIES, SPIRITS, PEOPLE

<i>Timofey A. Moldanov, Anna A. Grinevich.</i> Communicative Aspects of Interaction with Forest Spirit-Deities in the Mythological Understanding of the Northern Khanty	64
<i>Nikolai V. Anisimov.</i> "He Harms, Enriches, Appeases...": The Spirit Buchyra in the Mythological Understanding of the Udmurts	74
<i>Lyudmila S. Lobanova.</i> Narratives with the Motif <i>Illya Yai Kvataytny</i> (Grab Ilya's Meat): The Form, Structure and Functions of the Text	86
<i>Anna A. Zabiako, Ju Kunyi.</i> Stories About the "Harbin Grandfathers": The Chinese Model of Creating the "Harbin Text" of Non-Fabulous Prose	96

RITUAL CULTURE OF THE PEOPLES OF THE VOLGA-KAMA REGION

<i>Ekaterina A. Iagafova, Igor G. Petrov.</i> <i>Uchuk</i> in Modern Ritual Practices of the Chuvash	108
<i>Svetlana Yu. Korolyova, Margarita A. Tikhonova.</i> Funeral and Memorial Rites and the Role of Ritual Specialists Among Russian-Yurlians	119
<i>Mariia A. Granova.</i> The Use of Objects in Rituals Associated with Spirit "Masters" of Loci in the Tradition of the Russians of the Perm Territory (Based on Mythological Texts)	130

FROM THE HISTORY OF SCHOLARSHIP: ETHNOMUSICOLOGY

AT THE TCHAIKOVSKY MOSCOW STATE CONSERVATORY

<i>Dmitry V. Smirnov.</i> The Department of Musical Folklore of Moscow Conservatory: Its Establishment and Activity During the First Years of the Great Patriotic War	144
<i>Elena V. Biteriakova.</i> Moscow Conservatory Folk Expeditions to the Starodubsky Region in the 1950s (On the History of Field Study Under the Leadership of Klyment Kvitka)	157

BOOK REVIEWS

<i>Irina B. Teplova.</i> A Book in Memory of Viktor Arkadyevich Lapin. Review of: Paths and Crossroads of Modern Folklore: Col. of articles and mater. in memory of Viktor Arkadyevich Lapin. Comp., ed. by A. F. Nekrylova. St. Petersburg: Pushkinskii Dom, 2022. 359 p.	166
<i>Natalia V. Drannikova.</i> Traditions of the Circassian Enclave of Turkey. Review of: Pashtova M. M. Folklore of the Circassian Diaspora: Local Tradition and its Bearer. Moscow: IP Pashtov Z. V., 2020. 338 p.	170
<i>Maria V. Bobrova.</i> "Magic" Lexicography in the Perm Territory. Review of: Ethnodialect Dictionary of Mythological Stories of the Perm Territory. Part I: People with Supernatural Properties. Comp. by I. I. Rusinova, A. V. Chernykh, K. E. Shumov, S. Yu. Korolyova; Ed. by I. I. Rusinov. St. Petersburg: Mamatov, 2019. 831 p.	178

JUBILEES

Congratulations to Lyudmila Sanzhiboevna Dampilova	180
To the anniversary of Alexander Nikolaevich Rozov (<i>A. N. Vlasov, S. A. Zhadovskaya</i>)	181

IN MEMORIAM

In memory of Alexei Leonidovich Nalepin (<i>T. V. Govenko</i>)	184
In memory of Yurii Alexandrovich Novikov (<i>T. G. Ivanova</i>)	187